
醫衞局：冧手術燈絕不能接受
公院16支燈有風險 16間手術室停用 責成醫管局徹查

聯合醫院日前發生巨型手術燈墜下

意外後，醫管局已完成檢查公立醫院

手術室所有Getinge生產的手術燈，

當中16支不同型號手術燈的螺絲可

能存在風險，有關手術室需要暫時停

用，小量預約手術服務受影響需要改

期。初步調查顯示，肇事手術燈因經

常移動，螺絲出現鬆脫，導致組件受

壓、斷裂。醫務生局局長盧寵茂昨

日發表聲明，認為事件非常嚴重，對

於用於手術室的高規格醫療器材出現

如此嚴重事故，是絕對不能接受，已

責成醫管局必須與承辦商嚴肅跟進及

徹查今次事件。
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◆香港文匯報記者 文森

上周六（18日），聯合醫院手術室一支
Getinge生產的手術燈，從天花墜下手

術床，擊傷一名醫護人員，幸手術室當時沒
有病人。事件引起社會廣泛關注。

促承辦商更換螺絲加密檢查
醫管局昨日表示，已完成檢查公立醫院共

50支Getinge生產不同型號的手術燈，當中
34支安全，可以繼續使用，餘下16支不同型
號手術燈的螺絲可能存在風險，已暫停使
用，亦已要求承辦商盡快更換有風險的螺
絲。
醫管局表示，一直有既定程序為手術燈進
行定期檢查及保養，在事件後已經要求有關
承辦商Getinge加密檢查手術燈的次數，以後
每一兩星期會檢查一次。另外，為了加強保
障安全，醫管局已安排檢查其餘品牌的手術
燈，預計未來數天內會完成。醫管局總行政
經理（醫療成效及科技管理）黎靖匡表示，
16間手術室需要暫時停用，分布於不同聯
網。公立醫院已陸續通知受影響的病人及重
新安排手術時間，並會為病人提供協助。

疑常移動致螺絲鬆脫斷裂
醫管局高級行政經理（工程）源栢樑昨日

接受電台訪問時表示，手術室內有基座安裝
在天花板石屎內，連接的支架上有螺絲繫住
手術吊燈，「因為燈不時移動、會上下左右
移動，少不免會有少許鬆……如果（螺絲）
鬆了，承受力量的表面不同，有地方受壓，
在這情況下，螺絲有機會斷裂。我不知什麼

情況下斷裂，不知是否一兩支（螺絲）斷
裂，加大壓力後令其他斷裂，這仍待專家給
予意見。」
出事的手術燈自2015年起使用，加裝顯示

屏後重約100磅至200磅，源栢樑表示，醫管
局每年會保養一次，涉事的聯合醫院手術燈
曾在兩個月前進行原廠檢查。源栢樑強調：
「鬆唔一定有事，係安全起見停用，盞燈成
日郁，少不免有少少鬆，正常每年保養都要
睇螺絲，如果鬆咗要收返緊。」
對於被批評相隔一天，在傳媒查詢後醫管

局才確認事故，源栢樑解釋︰「當日發生事
故後，立即召喚了承辦商來。即使承辦商負
責人在外地，當晚叫了他回來香港，即晚看
到，同事也下來視察……相信我們做的工夫
不是遲，當然資料也要整理好才說。」
醫管局發言人續指，上周六接獲聯合醫院

的報告後，已隨即聯同承辦商於所有公立醫
院進行全面檢查手術燈行動，亦已委託獨立
的工程事故分析專家林超雄進行調查。醫管
局已責成承辦商提交報告，會嚴肅跟進及採
取合適行動向承辦商追究責任，避免再發生
同類事件。

盧寵茂：首要關注病人員工安全
醫務衞生局局長盧寵茂昨日發表聲明，強

調病人和員工的安全是首要關注的事項，今
次事件非常嚴重，絕對不能接受。
他昨晨與醫管局管理層召開會議討論事

件，並已責成醫管局必須與承辦商嚴肅跟進
及徹查今次事件，檢視相關器材的設計、物
料和維修保養等問題，以及全速妥善處理後
續工作，包括立即按風險評估盡快檢查轄下
設施所有懸掛設備，以確保病人和員工的安
全。他對受傷員工致以慰問，亦希望受事件
影響的病人諒解。
因應今次事件，他已要求醫管局全面檢討

醫院管理層處理類似事件的機制，包括整體
危機管理和信息公布的流程，並盡快提交檢
討報告及改善建議。

香港文匯報訊 近年香港潮興吸食水煙，它
所用的助燃物（如煤炭）在燃燒時會產生高濃
度一氧化碳，前日基督教聯合醫院通報一個懷
疑一氧化碳中毒個案群組，涉及一名23歲男
子及21歲女子，他們報稱曾到訪有人吸食水
煙的處所後失去知覺，被送往聯合醫院，其後
轉送東區尤德夫人那打素醫院接受治療。兩人
現時情況穩定，並已出院。
根據初步的調查資料，該個水煙處所內有人

報稱使用炭作為吸食水煙的燃料，而事發時房
間內的所有門關上，正開動空調。衞生防護
中心發言人提醒，一氧化碳為一種無色、無
臭、無味的氣體，它是因不完全燃燒含碳燃料
（例如煤炭）而產生的副產品。市民應正確使
用燃燒燃料的裝置，並須確保有良好的通風。
暴露於低濃度一氧化碳的人士可能出現頭

暈、頭痛、疲倦和噁心等症狀；而曝露於高濃
度一氧化碳的人士則可能出現視覺受損、協調
紊亂、失去知覺和腦部受損等症狀，甚至死
亡。市民如懷疑出現一氧化碳中毒症狀，應立
即求醫。
此外，水煙是吸煙產品，其助燃物在燃燒時

會產生高濃度一氧化碳。由於吸食水煙時，使
用者會吸得更深及時間更長，所攝入的有毒化
合物分量一般比吸用捲煙時多，通常吸食一小
時水煙的煙霧吸入量，可達一根傳統捲煙的
100倍至200倍。

兩人疑吸「二手水煙」
一氧化碳中毒

香港文匯報訊（記者 文森）近年港人對保障個人資料的
意識增強，為加強執法，個人資料私隱專員鍾麗玲昨日出席
立法會政制事務委員會會議時透露，計劃修訂《個人資料
（私隱）條例》，包括設立強制性資料外洩通報機制，今年
第二季諮詢立法會。
鍾麗玲表示，修例建議還包括要求制訂資料保留政策、賦
予私隱專員行政罰款的權力，以及直接規管資料處理者。在
修例時會參考其他司法管轄區做法。

發停止起底通知 遵從率逾九成
香港自2021年修訂《私隱條例》並生效以來，該公署合共
處理2,128宗針對起底的個案，對當中114宗個案展開刑事調
查後，有32宗案件轉介警方跟進。至今，已有5名被捕者被
落案起訴，當中3人被裁定罪名成立，包括一人被判刑。鍾麗

玲表示，該公署打擊起底的成果，至今發出1,500份停止披露
起底訊息的通知，遵從率超過九成。「無遵從的只是6%，可
以說百分百，這些無遵從個案都是涉及海外平台。海外平台
而言，我們如果看到他們無遵從停止披露通知，會繼續跟進
個案，例如發出警告信。如果（收了）警告信亦無遵從，有
些個案我們見到一通知海外對口單位後，相關訊息很快就被
移除。」
不過，立法會議員廖長江指出，有關起底的個案眾多，當
中只有極少個案被起訴。鍾麗玲解釋，由刑事調查到檢控需
要經過既定程序，一些個案仍在調查中，今年內或有調查結
果。她表示，目前有既定機制與其他執法部門合作，過去也
採取過聯合行動，至於與海外相關部門的合作，例如當海外
平台沒有遵從公署停止披露的通知時，署方也會跟海外相關
單位跟進。

香港文匯報訊（記者 文森）香港與
內地已全面通關大半個月，兩地人員往
來增加，工聯會內地諮詢服務中心副總
主任邵建波表示，內地近期已經開放網
上自助簽註，相信未來大量遊客赴港，
以及復活節香港假期清明，不少港人返
回內地，但目前高鐵服務維持每日14
班，相信供不應求，也有不少市民反映
即日來往廣州和香港的高鐵車票「一票
難求」，期望兩地政府研究增加班次。
他並期望高鐵中長途班次能盡快恢復，
令市民無須再轉車，才去到其他較遠省
市，造成不便。
不過，民建聯新界西南議員陳恒鑌

表示，高鐵運力受人手限制，「現在

即使在內地坐高鐵來港，有時都要排
長龍。有時深圳坐高鐵來港十多分鐘
車程，入口岸時可能要等半小時。在
高鐵站等那麼久，可見人手局限仍
在。」
曾任九鐵主席的實政圓桌立法會議

員田北辰表示，最快下月底可全面恢
復北京、上海等長途高鐵班次。「這
目標不是太不切實際，主要是春節、
春運後，七個鐵路局本身仍在協調，
如何讓出路軌給香港直通車，最重要
是下次做時一次過開放。」
港鐵回覆會密切留意情況，與政府

及內地相關部門保持溝通，配合政府
全面復通聯繫兩地。

中大醫院：兩手術室即時停用

私隱例擬修訂 資料外洩須強制通報

香港文匯報訊（記者
葛婷）社民連主席陳寶瑩
與兩名男女義工，涉於
2021年7月及8月在旺角
擺放街站及展示多個捐款
QR code，以供市民掃
描。3人否認5項「沒有
許可證而在公眾地方籌
款」傳票控罪，案件昨在
九龍城裁判法院開審。暫
委裁判官曹遠山在聽取兩
名警員證供後裁定全部被
告表證成立，辯方則指被
告不作供及不傳召證人，案件今（21日）作結案陳詞。
控方昨傳召兩名警員出庭作供。旺角警區特遣隊女警吳嘉欣指2021

年7月24日，她接報洗衣街行人天橋上近弼街有滋擾投訴，到場見陳寶
瑩（65歲）在街站持咪叫喊，內容提及捐款和政治事件，義工唐婉清
（63歲）在派傳單。現場另設籌款箱，擺放寫「捐款撐『長毛』」等字
句的易拉架。另外，旺角警區活動管理組警員麥樂恒作供指，2021年8
月14日到上址街站，看到懷疑用作籌款的箱子，陳寶瑩持咪喊話，義
工唐婉清及何榮溢（52歲）分別在整理物資和派傳單。
庭上亦播出麥在現場拍攝的影片，顯示街站上有兩個紅色箱，其頂部
有開口，懷疑用作籌款之用。其中一個箱子更寫有「心意卡收集箱」字
樣，另一個箱子則沒有註明。片段中亦看到街站的易拉架上展示關於社
民連的海報，當中包含一個滙豐銀行戶口。麥同樣指陳寶瑩向途人喊話
內容提及捐款事宜和政治事件。

社民連主席夥兩男女
無牌籌款表證成立
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◆陳寶瑩涉5項「沒有許可證而在公眾地方
籌款」傳票控罪，被裁定全部被告表證成
立。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 文森）私家醫院聯會昨日表示，接獲
衞生署通知要求各私院檢視院內手術燈有無問題。其中養和醫
院表示，有使用聯合醫院同款手術燈，養和醫院工程人員檢查
後確定安全無誤，亦已安排承辦商進一步檢查，暫時無手術受
影響。聖德勒撒醫院表示，一兩年前曾透過同一承辦商，購入
同一牌子、另一個型號的手術燈，初步已由工程師檢查，無發
現有問題，亦已要求承辦商盡快到醫院檢查，無手術室需要停
用。中大醫院表示，已安排供應商檢查同一品牌的手術燈，發
現其中兩間手術室有潛在風險，為安全計本院即時暫停使用該
兩間手術室作進一步檢查。其餘手術室繼續運作，至今沒有病
人受影響，手術服務一切如常。

工程師盧覺強根據相片分析，肇事的手術燈吊臂由螺絲鑲嵌
在天花板的支撐點，事發時懷疑因為金屬疲勞導致螺絲鬆脫，
甚至斷裂，由於支撐點沒有出現問題，估計可能是螺絲太脆弱
或幼細所致。對於醫管局指出事的手術燈兩個月前剛完成保
養，盧覺強懷疑檢查時不夠仔細，導致今次事故。

工程師料屬人為疏忽
他說：「相信是人為疏忽問題，（距離檢查）兩個月時間而已，

可能沒有扭開螺絲頭，看看有沒有郁動，如果有即意味有鬆。現時
應檢查螺絲，即使沒有問題，都應該換上新螺絲；第二，平時要每
年檢查、目測及用士巴拿扭一扭，看看螺絲模有沒有鬆脫。」

◀盧寵茂認為事件非常嚴重，絕對不能接受。圖為肇事
的聯合醫院。 資料圖片

▲中大醫院指，發現其中兩間使用該品牌手術燈的手術
室有潛在風險。圖為其他醫院同款手術燈。 資料圖片

◆工聯會表示，不少市民指即日來往廣州和香港的高鐵車票「一票難求」。圖為
西九高鐵站大批市民購買高鐵車票。 資料圖片

香港文匯報訊 新界社團聯
會社會服務基金營辦興建元朗
錦田「恒莆新苑」過渡性房屋
項目，將提供 1,028 個住宅單
位，預計 2,000 人受惠，於今
年4月開始招租。昨日，新社
聯會長梁志祥、新社聯元朗地
委會主席呂堅帶領團隊成員視
察工地和驗收樣板房。
呂堅表示工程已經完成地基

工程，現正加緊製作組裝合成
組件並安排運來香港安裝，目前進度理
想。梁志祥則希望為入住家庭提供舒適
居所，團隊認真嚴格視察樣板房，就用
料款式、顏色提出修改意見。
新社聯總監黃煒鈴表示「恒莆新苑」

為長時間輪候公屋人士或居住環境惡劣
的家庭提供可負擔租金及適切的過渡性
房屋，以紓緩其經濟壓力及改善居住環
境，相信能夠幫助不少家庭，提升他們
的生活質素。

「恒莆新苑」過渡屋4月招租

◆新界社團聯會社會服務基金視察錦田「恒莆新苑」過
渡性房屋項目。


